

observateurs de la loi, l'Eglise, non seulement ne les damne pas, mais croit qu'ils seront sauvés ; car tout en n'appartenant pas à son corps, ils appartient à son âme par la royale vertu de charité. L'Eglise compte des membres qui lui appartiennent réellement, dans toutes les communions ; car tous les enfants baptisés sont les enfants de la vraie Eglise qui les a régénérés, quoique par le ministère de pasteurs hérétiques ou schismatiques ; tous ceux qui n'ont point participé par leur volonté et avec connaissance au schisme et à l'hérésie font partie de la vraie Eglise. L'Eglise catholique ne les excuse qu'autant de temps que leur bonne foi et leur ignorance les excusera devant Dieu, sans oser déterminer jusqu'où cela s'étend.

Ces expressions : *Hors de l'Eglise point de salut*, ont la même valeur que celles-ci : Point de salut pour les hommes qui le refusent quand il se présente à eux ; point de salut pour les hommes qui *ne veulent pas* le recevoir de l'Eglise établie de Dieu pour le donner ; point de salut pour les hommes qui se mettent pour toujours, par cela même qu'ils le refusent, en état de rébellion contre Dieu. En d'autres termes, pour parvenir au salut il faut pratiquer la vérité au degré où on la connaît, embrasser et pratiquer la vérité supérieure à celle où l'on est né, dès qu'il est possible de la connaître ; il faut mourir en aimant Dieu par dessus toute chose.

Cette maxime, *hors de l'Eglise point de salut*, n'est donc pas moins l'expression de la miséricorde que de la justice de l'Eglise ; et elle ne comporte aucun arrêt de condamnation contre les individus, qu'il appartient à Dieu seul de juger.

Il est certain que celui qui veut la vérité veut aussi l'Eglise, et que par conséquent il appartient à l'Eglise ; et celui qui appartient par sa volonté à l'Eglise sera sauvé, non hors de l'Eglise, mais dans l'Eglise.

LE PAPE LEON XIII

**A l'occasion de la mort de son frère, le Cardinal
Joseph PECCI.**

Nous offrons à nos lecteurs une traduction des vers latins que Notre Saint-Père le Pape a composés quelques jours après la